

EL CORREO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5.50; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Países fuera de la Union postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Lunes 6 de Agosto de 1883.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 3, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alorda, calle O'Reilly, librería. Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havaa, París, á precios convencionales

Núm. 1.240

EDICION DE LA TARDE.

Otra vez el mal camino.—Actitud de los periódicos.

Por separado publicamos los pormenores que son conocidos, hasta el momento en que escribimos (diez de la mañana), de lo que haya podido pasar en Badajoz.

El primer movimiento de la opinion en Madrid, al saber anoche el suceso confusamente, fué de estupefacción.

Nadie queria creerlo: todos lo rechazaban por inverosímil y absurdo. Y, sin embargo, nada por desgracia más cierto.

Confirmado el hecho, las reflexiones eran unánimes. Nadie se explicaba que en medio de la paz que reina y en la prosperidad que el país atraviesa, sin antecedentes, ni explicacion, ni justificacion, se produjera un suceso siempre reprochable, pero hoy doblemente criminal.

Creíamos todos, pero con el más firme convencimiento, que la era de los pronunciamientos militares había concluido en España y cómo no lo habíamos de creer cuando han concluido hasta en las repúblicas sur-americanas.

El suceso, sin embargo, tenga ramificaciones ó no las tenga, y aunque se evapore pronto, como nosotros creemos, el suceso revela inmensa perturbacion moral, y un desequilibrio doloroso entre las clases inteligentes y trabajadoras, y esas otras fuerzas del país, siempre soñando en ascensos y en trastornos.

Seguramente la sedición pasará como un meteoro; pero el mal está producido. En Europa volveremos á ser mirados con desden, precisamente cuando España se estaba levantando á gran altura. La libertad, además, ha recibido un rudogolpe, pues está visto que algunos la aprovechan para perturbar el país, y en el orden de los intereses y de la regularidad de la administracion, tambien los efectos han de tocarse.

Es, en suma, el suceso de Badajoz, un retroceso en la historia del país.

Pero veamos ahora cómo aprecian el suceso los periódicos de la mañana que tenemos á la vista.

El Liberal, se limita á narrar los hechos.

El Progreso, poco más ó ménos, hace lo mismo, consignando solo de nuevo que el Gobierno y las autoridades han sido sorprendidos por el suceso, por lo cual este colega les dirige algunas censuras.

El Porvenir tambien se limita á reproducir los pormenores que conoce y nada más.

En cambio *El Globo* y *El Imparcial*, á más de la relacion de los hechos, traen artículos de fondo protestando de la sedición.

El Globo no ataca la cuestion con la claridad que lo hace *El Imparcial*; pero se expresa claramente:

«En tanto—dice *El Globo*—una victoria conseguida por medios determinados ha sido más fácil, cuanto más al enemigo para emplear los mismos recursos.»

Por de contado, la generalidad de la nacion no los admite. Podrá considerarse que, allá en el caso de negacion completa de sus derechos, la fuerza sería supremo recurso. Mas en tanto que medios de lucha pacífica y legal le resten, á esos medios apelará, rechazando los otros por arriesgados y dolorosos.

En ese caso, los mantenedores del sistema opuesto han de mirar mucho la tremenda responsabilidad que sobre ellos pesa, si cegados por la preocupacion de su sistema producen, aplicando éste sin oportunidad y sin racional motivo, honda perturbacion en la vida de la patria, retrasando quizás con su afan irreflexivo el triunfo de aquello mismo por lo que suspiran y pelean y comprometiendo la vida de muchos hombres.

Al consignar, pues, nuestra actitud, procuramos no herir á nadie en momentos en que esto pudiera atribuirse á otros móviles, por quienes buscan siempre los más ruines para las acciones humanas. Pero noble y honradamente debemos hacer lo que hacemos; porque sería torpe y cobarde hipocresía haber sostenido una cosa en los tiempos bonancibles, para venir á sostener otra en los revueltos, ante ilusiones ó esperanzas de ganancias.»

El Imparcial se expresa todavía con gran diaphanidad y patriótica energia.

De su artículo—protesta, notable bajos muchos puntos de vista, tomamos estos párrafos:

«La antigua plaga de nuestra historia contemporánea, el virus de la indisciplinación militar, que derrocaba ministerios, dinastías, repúblicas y tronos; merced á la audacia ó á la fortuna de un caudillo, germina de nuevo, cuando al cabo de ocho años de paz esta infortunada España rehacía su crédito y empezaba á figurar con derecho entre las naciones respetables y respetadas, harto dueñas de sus destinos para no servir eternamente de carne de cañon al pronunciamiento de los cuarteles.

Toda clase de daños podía preverse ménos el que ayer ha llevado el desconsuelo, el estorpo á todos los ánimos; ningún mal tampoco podía haber producido impresion más dolorosa. Y no ciertamente porque exista alarma ó temor fundado, ni porque se prevea peligro de complicaciones de alguna entidad. Es notorio y general el convencimiento de que se desahará la descabellada intencion con no ménos rapidez con que se improvisó. La misma proximidad á la frontera portuguesa da idea tranquilizadora de que se ha contado con el fracaso y con la retirada segura antes que con la más remota esperanza de éxito.

La gravedad del caso consiste en la reaparicion de las conspiraciones militares, en el trabajo de unificar la disciplina é infiltrar de nuevo la ponzoña de las banderías políticas en un ejército que con la aureola de haber acabado gloriosamente las guerras, es la garantía de la paz y el orgullo del honor patrio.

No estamos por desgracia enfrente de un problema político, ni de una cuestion social, ni ante una lucha siquiera entre los poderes tradicionales y los principios revolucionarios: la duda más desgarradora, más humillante, consiste en preguntarnos todavía, despues de tan sangrientas lecciones

de la experiencia, si España merece formar parte de la Europa moderna ó está condenada por siempre á ser presa y botín de los saules rebeldes y la indisciplinada del cuartel.»

Por último, *La Iberia* condena, como es natural, el movimiento, doliéndose de un espectáculo que ante nos va á descomparse en Europa.

Cosechas y mercados.

A juzgar por los datos recibidos y por las cartas que tenemos á la vista de importantes labradores, puede asegurarse que la cosecha en España ha de ser este año abundante según lo demuestran los resultados que se van obteniendo en las faenas de la recolección.

Sabido es que los labradores, por causas perfectamente explicables, pocas veces confiesan francamente que la cosecha es abundante; pero por esta misma razon sus afirmaciones adquieren más fuerza cuando con ingenuidad declaran, como sucede ahora, que están contentos. Por otra parte, aunque quieran no podrían ocultarlo.

Há aquí los datos que tomamos de diferentes correspondencias y periódicos:

Santander.—Harinas: esta mercancía, que en época no lejána imprimía extraordinaria animacion al mercado, hoy solo llama la atencion por la calma tan grande que existe en el comercio de este artículo. La semana no sólo ha concluido sin operaciones, sino que tampoco se ha presentado comprador en demanda de precios. Siguen las primeras propuestas, aunque sin licitadores, de 16 1/2 á 17 reales arroba según su mérito, conceptuándose las existencias del mercado muy limitadas.

Ceneno: continúa entrando por ferro-carril alguno que otro wagon, oportunamente para atender á la demanda de Asturias y Galicia, con lo que suelen completarse su carga los pequeños buques de cabotaje; su precio fluctúa entre 28 y 33 rs. las 90 libras.

Cebada: no se registra ningun arribo ni venta. Como consecuencia de lo abundante de la cosecha, se ofrece este grano de Castilla á 28 rs. las 70 libras, y la proponen de Andalucía á 29 rs., que con el importe del viaje costaría de 24 á 25 rs.

Acite: los escasos arribos de este liquido están en perfecta concordancia con la acentuada carencia, que persiste, y sigue vendiéndose de 39 á 41 rs. arroba.

Haro (Logroño).—Sigue animada la demanda de vinos con destino al consumo interior, cotizándose á buenos precios, dando salida á las clases más bajas, pues las existencias de vinos superiores no las ceden fácilmente los propietarios, que esperan han de conseguir todavía mayor favor del que disfrutaban los vinos que pueden resistir los calores.

Las principales notas de operaciones verificadas en la semana que tenemos conocimiento, son:

En Haro sabemos se han despachado varias cubas y una de ellas de 400 cántaras, de la propiedad de D. Fidel Villar con destino á Santander, se ha envasado al precio de 19 rs.

Tarazona (Aragon).—Despues de unos dias de fuertes calores, hemos tenido dos fuertes aguaceros y terribles tronadas, pero que afortunadamente han sido de grande utilidad para la cosecha, por no haber caido nada más que agua. De seguir el tiempo un poco fresco, se espera que todas las cosechas por estos pueblitos y parte de Castilla se recolecten muy buenos trigos, cebadas y demás cereales.

Las viñas se presentan muy bien, así como los olivares, esperando sea este año de buenos rendimientos, sobre todo de vino.

De este caldo, aun cuando se nota alguna calma en las transacciones, siempre se van vendiendo algunas partidas á 12 rs. el decalitro; la calidad de nuestros vinos es especial en color y sabor.

El acite en calma, sin vender las muchas existencias que acumulan de otros puntos aquí y los venden á precios bajos, estos se pagan á 44 rs. la arroba, y los de aquí á 50. Los trigos viejos se pagan de 22 á 23 reales la fanega; la cebada vieja, 12.

Cereales nuevos todavía no hay, pues estamos en la siega y comenzando la trilla; se espera bajen los precios, y sobre todo, la cebada, que ya se ofrece á 3 reales y á ménos.

Bejar (Salamanca).—El mercado de ayer concurrido de granos y con baja en el precio de todos ellos. Trigo castellano, de 41 á 43 reales las 94 libras; cebada nueva, de 23 á 24 reales fanega; centeno anejo, á 29 id. id.; harina de primera, á 17 reales arroba; idem de segunda, á 16 id.; idem de tercera, á 15 id. id.

Tiempo superior para la recolección, tanto para los granos como para la hierba.

Alba de Tormes (Salamanca).—En este mercado se han vendido los granos á los precios siguientes:

Trigo, de 38 á 40 reales fanega; centeno, de 26 á 27 id. idem; cebada, de 24 á 25 id. id.; idem nueva, á 29 id. id.; algarrobas, á 21 id. id.

Ya va terminada la recolección de cebada y algarrobas, y tanto una clase como otra dá un resultado regular; en cambio la cosecha de guisantes aparente ser abundante, y se queda sumamente corta, así como tambien la de garbanzos será ménos que mediana, por lo mucho que se han resentido con la quema que principie á notarse en ellos por San Antonio, ó sea en el mes anterior.

El trigo tambien se precipita bastante, y si los calores apuran algun tanto, no será como hoy promete, pues en los terrenos fuertes ya se nota el grano algo acanalado.

Cervera.—Estamos concluyendo las operaciones de la trilla, habiendo pasado poco ménos de mediana la cosecha de cereales y legumbres, bien que nos alienta la expectativa de la de acite, y sobre toda la de vino. Las operaciones de este caldo son casi nulas, en razon á que está apurado todo el que existia en la comarca, habiéndose colocado á precios ventajosos.

Carta de Valencia.

4 de Agosto de 1883.

Sr. Director de EL CORREO.

Apagado el estrépito de la feria y convertido en soledad desierta y oscura el paseo de la Alameda, donde pocas noches antes brillaban millares de luces, se alzaban sustanciosos y elegantes pabellones y bullían gentes innumerables, todo aquel concurso, en su parte más escogida, trasladóse anoche á la Exposicion regional, donde se inauguraron las amenas veladas musicales organizadas con el mejor acierto por la Sociedad Económica de Amigos del País.

Adelantándose no poco á la hora anuncia para el concierto que daba el notable pianista capitán Voyer, numerosos grupos de familias y gente amiga recorrian atentamente las instalaciones.

Los telares golpeaban acompasadamente tejiendo riquísimas telas de oro y seda; las máquinas domésticas dirigidas por jóvenes obreras, hacian bordados, medias y pespuntos; en otro lado, risueñas labradoras, de la casa Nolla, fabricaban mosaico, que repartian como pan bendito entre los concurrentes; los abaniqueros, aserraban unos en delgaditas y numerosas piezas pedazos de madera con sierras circulares movidas por el vapor; otros embellecian las cubiertas con preciosos grabados con una seguridad y rapidez prodigiosa: los aislados de la Casa de Beneficencia tejian en sus telares, im-

primian el periódico conmemorativo de la Exposicion, é tipografiaban al minuto cientos de tarjetas auxiliándose del vapor que movia casi todos los artefactos.

Corca de aquel sitio se escapaba el alegre silbido de las máquinas elevadoras de agua, que caia en sonora y bulliciosa cascada de gran altura por entre riscos y breñas allí trasportadas con caprichoso arte.

Era aquella una exposicion viva, y no una exposicion cadáver donde el aparato se contempla, más no se comprende ni se aprecia el éxito de su funcionalismo.

De esta instalacion de la industria que por su espacio inmenso y artística elegancia parece un templo, trasladábase la concurrencia á otra instalacion de las mismas proporciones donde se exhibian los productos fabricados en variedad riquísima, abarcando todas las necesidades del consumo, desde el más apremiante é indispensable al más lujoso y refinado.

Y compitiendo los pueblos en honor por dar muestra de su riqueza productora, como polluelos alrededor de la madre que los cobija, contemplábase la concurrencia las instalaciones de estos afectados por un gusto, una esplendidez y un entusiasmo, que llenaba á todos de consuelo bendiciendo estos frutos del trabajo que solo maduran en las épocas de la paz en que el hombre no halla burlados sus cálculos ni amenazado su derecho.

En la seccion de enseñanza, hay siempre mucha gente examinando las instalaciones de la universidad, instituto, escuelas Pías, escuela de Artesanos, Ateneo Casino Obrero, gremio de carpinteros y escuelas de construcción ó albañilería.

Lo que más llama la atencion es un cuadro impreso de colosales dimensiones, que contiene la estadística de la instruccion é instituciones de mutualidad, socorro y patronato de los obreros asalariados, dirigidas á mejorar su condicion.

Tengo la misma repugnancia invencible hácia los números, que sentía Laboulaye por la centralizacion francesa; pero confieso que este cuadro me enamora, por ser, no la estadística burocrática, que todo lo sujeta de una manera violenta al molde de la uniformidad, sino la estadística de instituciones que han brotado en este país espontáneamente y al soplo fecundo de la libertad, que es la sabia ley de la naturaleza, ocurriendo á todas las necesidades.

Imposible entrar en detalles. Aquello es un mar inmenso de cifras.

Me limitaré, pues, al resumen final, que condensa todos los datos particulares.

Hélos aquí:

Establecimientos de instruccion.

Albacete: cuenta con 44 establecimientos de primera enseñanza para adultos con 2.546 alumnos, de los cuales, 408 aprenden además música vocal, y 104 la instrumental.

Alicante: 10 establecimientos con 580 alumnos, 5 que aprenden música vocal, 40 instrumental, 5 geometría y 80 artes y oficios. De ellos, 400 mujeres.

Castellon: 107 establecimientos con 4.682 alumnos.

Múrcia: 59 establecimientos con 647 alumnos, 15 que aprenden música vocal, 97 la instrumental, 586 dibujo, 364 aritmética y contabilidad, 254 geometría, 127 física y química y 80 artes y oficios. De ellos, 200 mujeres.

Valencia: 282 establecimientos con 7.156 alumnos, 204 que aprenden francés, 928 música vocal, 3.504 la instrumental, 1.617 dibujo, 214 aritméticas, 326 geometría, 19 física, 28 química, 647 artes y oficios, y de este número de adultos se cuentan 2.890 mujeres.

Establecimientos de beneficencia.

Albacete cuenta con nueve hospitales, en que hay 282 camas y se asiste á 121 enfermos. Un asilo de expositos, en que se albergan 228 niños. Tres Hospicios, con 270 asilados, y siete establecimientos de beneficencia domiciliaria.

Alicante: 2, 308, 200, 10, 559, 3, 553 y 3 respectivamente.

Castellon: 1, 300, 96, 1, 469, 3, 375 y 3 respectivamente.

Múrcia: 5, 370, 800, 3, 1.423, 4, 610 y 2 respectivamente.

Valencia: 19, 1.261, 1.146, 25, 2.472, 15, 2.219 y 15 respectivamente.

Instituciones de socorro, mutualidad y prevision.

Alicante cuenta con cuatro Sociedades de socorros mútuos, con 1.092 sócios, que poseen un capital de 6.456 pesetas.

Castellon: 14, 3.996 y 14.180 respectivamente.

Múrcia: 1, 950 y 4.420 respectivamente.

Valencia: 63, 15.202 y 93.770 respectivamente.

Alicante cuenta con tres Cajas de Ahorros en que hay 1.620 imponentes que poseen un capital imponente de 463.30 pesetas.

Castellon: dos Cajas de Ahorros.

Valencia: 4, 2.795 y 1.488.721 respectivamente.

Alicante cuenta con una sociedad cooperativa y 21 sócios.

Castellon con cinco y 321 sócios.

Valencia con 27 y 3.963 sócios.

Castellon cuenta con cinco cajas de resistencia, de que forman parte 486 sócios y cinco jurados mixtos.

Valencia tres cajas de resistencia, de que forman parte 764 sócios, con un jurado de obreros, otro de patronos y otro mixto de patronos y obreros.

Falta algun dato, aunque de poca importancia.

Obra tan paciente, tan laboriosa y tan delicada la ha llevado á cabo en un par de meses una comision de la Sociedad Económica de Amigos del País, compuesta por los Sres. Liberós, Dorda y Perez Pujol, que ha dirigido estos trabajos.

Esto, que con tanto amor, en tan breve tiempo y con tan insignificante gasto ha llevado á cabo la iniciativa privada de esta corporacion, se me ocurre preguntar: ¿Cuánto tiempo y dinero hubiera costado al Estado, y cómo lo hubiera llevado á buen término?

La Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia ha hecho un gasto fabuloso, con fondos voluntariamente ofrecidos por sus sócios, para es-

timular las fuerzas vivas de la produccion de estas provincias.

¡Cuánto no merece esto una subvencion de parte del Estado para ayudar estos sacrificios, que vienen á redundar en beneficio de todo el país y en gloria de la patria!

Si el amor se mide por el sacrificio, ha dado de él ejemplo vivo y merece inmarcesible lauro la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia.

Estas corrientes sociales que dirigen su actividad toda á regenerar la patria, aumentando su prosperidad y su civilizacion, marcan el verdadero objeto por el cual se preocupa al presente la opinion en nuestro país.

No hace muchos meses, llegaba aquí el ilustre orador Castelar, y apenas llegó á interesar á dos ó tres centenares de personas para escochar su palabra.

Miles de personas en cambio, han visitado y continúan acudiendo á contemplar las instalaciones de la Exposicion regional.—Cresco.

LA SUBLEVACION DE BADAJOZ.

Primeras noticias.

Empezaron á circular en las primeras horas de la tarde; pero como se trataba de un hecho que, además de reprobado toda persona sensata, no podía nadie presumirlo, se dudaba en darle crédito. Ya más avanzada la tarde, la incertidumbre fué desapareciendo, y al anochecer se supo lo que ya hoy refieren los periódicos de la mañana.

Lo ocurrido.

Habíase notado por la mañana que la estación telegráfica de Badajoz no comunicaba con Madrid, sin que el telégrafo estuviese interrumpido; no se sabía á qué atribuir la falta de servicio; más esto era todo.

Poco despues de la una, el director de Comunicaciones de Lisboa telegrafaba á Madrid, advirtiéndole que en la plaza de Badajoz debía ocurrir alguna novedad, porque los trenes no pasaban de Elvas, según aviso de un empleado portugués, y se hablaba de un movimiento militar.

El vice cónsul de España en Elvas confirmaba casi enseguida esta noticia, sin dar ningun detalle y hablando por referencias.

Al momento se telegrafió á Badajoz pidiendo informes. El encargado de la estación de allí contestó inmediatamente: su respuesta se limitó á decir que una órden militar le impedía comunicar con nadie.

Dirigióse entonces el Gobierno á las estaciones inmediatas á Badajoz, y de todas ellas se obtuvo la misma contestacion: que el telégrafo no estaba cortado; pero que la capital de Extremadura tenia suspendidas las comunicaciones telegráficas.

Posteriormente (acis de la tarde sobre poco más ó ménos), el Gobierno recibió un telegrama de Badajoz, sin firma, en el que se participaba haberse constituido la junta revolucionaria en aquella capital á los gritos de Viva la república española con la Constitucion de 1869 y D. Manuel Ruiz Zorrilla. Añade el parte que las tropas habían fraternizado con el pueblo, y que las comunicaciones estaban y continuarán en perfecto estado.

El telegrama decía tambien que los republicanos federales, los pactistas y los zorrillistas, habían convenido unánimemente en el movimiento.

Fuerzas sublevadas y situacion de las autoridades.

En Badajoz, plaza fuerte y cabeza de la capitania general de Extremadura, se hallaban de guarnicion el regimiento de caballería de Santiago, el batallon de Covadonga y unas compañías de Artillería de plaza. Estas fuerzas, por haber muchos claros en las filas, podrán ascender á unos 800 ó 900 hombres.

En Badajoz tenia asumido el mando el general Salcedo, que desempeñaba el cargo de segundo cabo, pues el general Morales de los Rios, capitán general de Extremadura, se hallaba con licencia en Lisboa.

El tercio de la Guardia civil, que no ha tomado parte en el movimiento, se está reconcentrando en Mérida, donde se hallaba su jefe.

El gobernador civil, D. Liborio Garcia, que se hallaba trasladado á Albacete, había pedido licencia al gobierno para ir á tomar posesion de su nuevo cargo. El ministro le había ordenado permanecer allí cuarenta y ocho horas más; de modo que es probable que le haya sorprendido la sublevacion.

Ni de él, ni del gobernador militar, ni de las demás autoridades y jefes que había dentro de la plaza, se sabía en las regiones oficiales cosa determinada hasta las altas horas de la noche.

Otro telegrama.

Poco tiempo despues recibió el presidente interino del Consejo un telegrama que desde luego se supuso era obra de la junta revolucionaria, y que sobre poco más ó ménos, dice así: «Capitán general interino de Extremadura al ministro de la Guerra. He podido sustraerme á la acción de los sublevados, y ruego á V. E. me diga qué fuerzas envía para contrarrestar la sublevacion.»

A este telegrama contestó el general Martínez Campos manifestando, entre otras cosas, que el general Blanco y las tropas á sus órdenes eran los encargados de sofocar esa rebelion, que no había encontrado eco en ningun pueblo de España.

Disposiciones adoptadas.

El general Martínez Campos, apenas tuvo conocimiento de los hechos, dispuso que toda la guarnicion de Madrid se pusiera sobre las armas, y que se organizara un pequeño ejército que, bajo el mando del general Blanco, saliera para Badajoz.

Las fuerzas enviadas son seis batallones de infantería, caballería y la artillería correspondiente con 12 piezas de 4 y 9 centímetros.

Como jefe de Estado Mayor ha sido nombrado el brigadier Sr. Castro, oficial del ministerio de la Guerra.

Del mando de una de las divisiones, se encargará el general D. Juan de Dios Córdoba, ayudante que fué de S. M. el Rey.

Las brigadas serán mandadas por los brigadieres Moltó y Sanz Pastor.

Estas fuerzas se dirigen á Mérida, donde quedarán reunidas mañana.

A las tres de la mañana quedaron embarcadas en la estación del ferro-carril del Mediodía las fuerzas de caballería y artillería que van á las órdenes del general Blanco.

La fuerza de caballería la forman 120 caballos del regimiento de húsares de Pavia, al mando del comandante Sr. Beltran de Lis, y 220 de la Princesa, mandados por el coronel Sr. Zabala.

Los seis batallones de infantería que salieron, son los dos del regimiento de Granada, otros dos del de Garelano y los batallones de cazadores de Arapiles y Puerto-Rico.

Parte de estas tropas podrá estar en Mérida á las cinco de la tarde.

Llevarán orden de avanzar sobre Badajoz cuanto sea posible, sin tomar descanso.

Más detalles sobre la insurrección.

Se recibieron anoche á última hora de nuestro vicecónsul en Elvas, el cual dice que el movimiento se verificó á las doce de la noche del 4. Las tropas del ejército desarmaron á la Guardia civil y á los carabineros; anegrida ocuparon la estación del ferro-carril, impidiendo calentar las calderas. Ocuparon también militarmente la estación del telégrafo, y cerraron las puertas de la plaza.

Añade el vicecónsul, que tropas de caballería portuguesas marchaban á cubrir la frontera del reino. Esta noticia está ya confirmada por telegrama posterior del encargado de Negocios en Lisboa, el cual anuncia la llegada de la caballería á la frontera.

Las fuerzas sublevadas no pueden ser más de 605 hombres de infantería y 300 de caballería. Tienen ocho cañones, y como hace pocos días se enviaron á Badajoz algunas piezas nuevas, no se sabe si podrán utilizarlas. En el Parque de Badajoz hay, entre otras armas, 29.000 fusiles de varios sistemas y medio millón de cartuchos.

Del coronel del regimiento de Covadonga se ha sabido que estaba fuera de Badajoz, disfrutando licencia en Don Benito.

Otras disposiciones.

Como es natural, tan luego como se tuvo noticia del suceso, el Gobierno telegrafió extensamente, á la Granja.

También al Sr. Sagasta, se dió cuenta detallada del suceso en telegrama cifrado.

Las autoridades de Madrid.

El gobernador de Madrid, señor conde de Xiquena, conferencia ayer tarde y anoche con los ministros de la Guerra y de Gobernación.

Tanto el señor conde de Xiquena, como el alcalde accidental, Sr. Martinez Luna, responden de la tranquilidad pública en esta corte, aun cuando hubiera necesidad de disponer de la guarnición.

En el ayuntamiento quedó constituida una guardia permanente, compuesta del secretario interior Sr. Carrillo, algunos jefes de seccion y negociado y oficiales y escribientes de la secretaria.

Entre los concejales que desde primera hora asistieron al ayuntamiento á ofrecerse al señor alcalde, recordamos á los Sres. Moreno Elorza, Paine, Jimenez Delgado, Arroyo y Albart.

El presidente interino del ayuntamiento, señor Luna, visitó anoche todas las alcaldías, en las que encontró á los señores tenientes de alcalde, los de barrio, secretarios de las mismas y personal á sus órdenes.

El alcalde interino de Madrid ha dado cuenta al gobernador, á las tres y cuarto de esta madrugada, de que no ocurría novedad alguna en ninguno de los distritos de la capital.

Considerable número de personas, muchas de ellas pertenecientes á las altas gerarquías militares, acudieron también al ministerio de la Guerra para ponerse á las órdenes del general Martinez Campos, ofrecer sus servicios al Gobierno, ó dar público testimonio de adhesión. Entre los generales, viéronse á los Sres. Primo de Rivera y Armiñan.

De los primeros en presentarse fueron los directores de las armas. Despues comenzaron á llegar otros generales.

También llegaron los jefes de los cuerpos de la guarnición, subsecretarios, directores y altos empleados de los ministerios, todos ó casi todos los señores y diputadas que se encuentran en Madrid, y los señores duque de Tetuan, marqués de Pidal, Silvela (D. Manuel), Albareda y el ex-ministro conservador Sr. Sanchez Bustillo, que se ofreció, además, como sub-gobernador del Banco Hipotecario.

Rumores.

Fueron muchos y de muy distintas clases los que circularon anoche, entre ellos el de que el tren en que iba el Sr. Castelar habia sido detenido; rumor absurdo, toda vez que el Sr. Castelar se dirigió á Vigo por la línea de Cáceres, que nada tiene que ver con la de Badajoz.

Los jefes del movimiento.

No se conocen hasta ahora, concretándose los periódicos de la mañana á reproducir las noticias que anoche circulaban.

Hablóse á primera hora de un general muy conocido; pero parece no está en Badajoz.

Y también que en Portugal habia desórdenes.

Ambas noticias, que tomamos de dos colegas, están desmentidas porque el general á que se refiere la primera, como el mismo periódico dice, se hallaba anoche en Madrid, y por lo que se refiere á la segunda, ó sea los desórdenes en Portugal, la desmiente un despacho telegráfico de Lisboa anunciando que se habia reunido en Consejo el gabinete portugués en vista de lo ocurrido en la plaza fronteriza á su territorio, sin que añada nada más.

En general, los periódicos convienen en que el movimiento es aislado, y lo prueba el hecho de que en el mismo Mérida, tan próximo á Badajoz, no haya ocurrido nada, como no sea, segun telegrafía el alcalde, haberse tomado las precauciones que las circunstancias aconsejan.

Consejo de ministros.

Como consecuencia de estos sucesos, el de anoche fué de larga duración.

Los ministros de la Guerra y de la Gobernación expusieron á grandes rasgos cuanto habian hecho desde las primeras horas de la tarde, ya expidiendo telegramas á S. M. el Rey y á los ministros ausentes, ya comunicándose con los gobernadores de provincia, con el objeto de tomar el pulso á la opinión. Ni un solo gobernador ha telegrafiado que sospecha pueda tener ramificaciones el descabellado intento de los revolucionarios de Badajoz. En todas partes reina la tranquilidad más absoluta, y no hay temor alguno de que se altere el orden.

Así que cambiaron los ministros sus impresio-

nes sobre la significación y alcance del movimiento revolucionario, salió el general Martinez Campos del salon en donde el Consejo se celebraba, para presenciar el embarque de las tropas expedicionarias.

Al regresar el presidente interino del Consejo, se conyino en que suspendiera éste su anunciado viaje á La Granja, y que esta noche se celebre nuevo Consejo.

Los ministros abandonaron el palacio de Buenavista á las dos de la madrugada.

Suspension de garantías.

La Gaceta publica hoy los siguientes decretos:

«A propuesta de mi Consejo de ministros, y usando de las facultades que me concede el artículo 17, párrafo segundo, de la Constitución de la monarquía, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Quedan suspendidas las garantías á que se refiere el artículo 17 de la Constitución en el territorio del distrito militar de Extramadura, á reserva de que el Gobierno oportunamente someta á la aprobación de las Cortes esta medida.

Dado en San Ildefonso á cinco de Agosto de mil ochocientos ochenta y tres.—Alfonso.—El presidente interino del Consejo de ministros, Arsenio Martínez de Campos.

Atendiendo á las circunstancias que concurren en el teniente general D. Ramon Blasco y Erenas, marqués de Peña-Plata,

vengo en nombrarle, á propuesta del ministro de la Guerra, y de acuerdo con el Consejo de ministros, general en jefe del ejército de Extramadura.

Dado en San Ildefonso á cinco de Agosto de mil ochocientos ochenta y tres.—Alfonso.—El ministro de la Guerra, Arsenio Martínez de Campos.

Del término de la insurrección, hablamos en tercera plana, pues todo ha terminado.

Carta de San Ildefonso.

Agosto 6.

Mi estimado amigo y director: Creo habrá usted comprendido que el silencio que he guardado hasta ahora ha sido tan solo motivado por falta de materia y de noticias que comunicarle, pues la verdad sea dicha todavía carece el Real Sitio de la animación de otros años. Algo ha contribuido á ello el calor que estos últimos días se ha dejado sentir con más fuerza, impropio de estos sitios, en donde la temperatura es generalmente dulce y agradable.

No duño que en cuanto pase se realicen algunas giras á los pinares y alguna otra expedición á Peñalara, Siete Picos ó el Paular. Esto forma en gran parte una de las diversiones favoritas del elemento jóven.

El teatro, algo reformado este año, se ve muy concurrido en los días de moda, y allí vimos el jueves á lo más selecto de nuestra aristocracia y á casi toda la colonia veraniega. Ocupaban los palcos las duquessas de Ahumada y de San Carlos, marquesas de Valdecañas, Valdeza, Nájera, Donadio, Acapulco y Ulagares; condesas de Puñonrostro y de Villanueva; señoras y señoritas de Manzano, Rosales, San Saturnino, Llorens, Reina, Roberts, Mad. Baüer, etc.

La compañía, que dirigida por el simpático actor D. Mariano Fernandez, no deja nada que desear, entretuvo agradablemente á tan escogido público, poniendo en escena tres piezas que fueron muy aplaudidas. SS. MM. y AA. concurrieron desde primera hora al espectáculo.

Las diligencias siguen viniendo llenas, y es de esperar que dentro de breves días empezará la verdadera animación.

El ministro de Inglaterra, sir Robert Morier, ha llegado hoy, hospedándose con el secretario, Mr. Langley, el agregado diplomático Mr. Harding, en el Hotel Europeo.

El cuerpo diplomático se halla representado, además, por el Nuncio de Sa Santidad, á quien recibieron ayer SS. MM., por el Sr. Soveral, encargado de Negocios de Portugal; conde de Solms, Seileri, Foster y Guillaume.

El ministro de Portugal, recientemente nombrado, vendrá á presentar sus credenciales á S. M., y es esperado en breve, así como también el señor secretario de Turquía, Manuroyeni-Bey.

Celebraré, querido director, poder ser más extenso en mi próxima carta, y puede Vd. creerme que si ahora no lo soy, es por no tener nada interesante que referirle.

Cerrada ésta, la vuelvo á abrir, diciéndo que acaban de recibirse telegramas de Madrid que se supone tengan gran importancia, por lo largo de una conferencia del ministro de Marina con S. M. y por el extraño movimiento que aquí se observa; pero de esto quizá sepan Vds. más ahí.—El Corresponsal.

Noticias del cólera.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

El Cairo 5.—Ayer ocurrieron en esta capital 150 defunciones á consecuencia del cólera.

Las fiestas del Ramadan han terminado.

Precauciones contra el cólera.

El doctor Pasteur, partiendo de la hipótesis, casi principio, de que el cólera no penetra en el organismo humano por las vias respiratorias, sino por las digestivas, con excepciones raras, ha aconsejado en carta particular esta serie de precauciones contra el cólera.

1.º No hacer uso de las aguas potables de la localidad invadida sin haberlas hecho hervir y haberlas agitado durante dos ó tres minutos despues de que se haya enfriado en una botella medio llena y bien tapada.

2.º Beber el vino haciéndolo pasar por botellas calentadas hasta 55 ó 60 grados, y en vasos igualmente templados.

3.º No hacer uso más que de alimentos bien cocidos y de frutos naturales bien lavados, con agua hirviendo.

4.º Servirse de pan cortado en rebanadas delgadas, que se tuesta hasta una temperatura de 150 grados.

5.º Todos los vasos y vasijas que se usen en el servicio de mesa, tendrán una temperatura de 150 grados.

6.º Las ropas de cama y las de uso interior se colarán en agua hirviendo y despues se secarán muy bien antes de usarlas.

7.º Al agua para la limpieza despues de haberla hervido, se adicionará, ya fría, ácido thymico en la proporción de 1,500, ó ácido fénico en la de 1,50.

8.º Lavarse la cara y las manos diferentes veces al día con agua caliente mezclada con ácido thymico disuelto en alcohol, ó ácido fénico disuelto en agua.

9.º Y en el caso de haber en la casa cadáveres de cólericos ó ropas sucias y usadas por los atacados, cubrirán la nariz y la boca con una mascarita de tela metálica rellena de una capa de algodon en

rana de un centímetro de espesor. Esta mascarita tendrá siempre 150 grados de temperatura.

De noticias nuevas no encontramos más que esta.

La epidemia va descendiendo en Egipto. El jueves no hubo en el Cairo más que 195 casos de cólera, y estos casos muchos más benignos que los anteriores.

En cambio sigue la epidemia haciendo estragos en el Alto Egipto, en Tintah y en Zagazig.

Un despacho citado por la Press-Association de Londres dice que el cólera, que se ha considerado como esporádico en Bombay, se ha declarado epidémico. En la última semana ha habido 101 defunciones de la epidemia.

El conde de Chambord.

Freshford 5.—El señor conde de Chambord sigue en un estado satisfactorio, pero con mucha debilidad por no poder tomar alimentos muy nutritivos, á causa del peligro de una recaída que no ha desaparecido todavía.

Carta de San Sebastian.

Señor director de EL CORREO.

San Sebastian es, sin disputa, una de las mejores estaciones veraniegas de toda España. Verdaderamente maravillan los adelantos de esta ciudad que cada año guarda una nueva sorpresa á sus favorecedores.

Al presente está terminándose el hermoso palacio de la diputación provincial, con lo que quedará terminada por completo la plaza de Guipúzcoa. El caserío está bastante adelantado y se trabaja sin descanso bajo la dirección del autor del proyecto, Sr. Morales de los Rios. Las casas particulares se construyen en gran número, y el nuevo paseo de la Zurrilla estará terminado aun antes de lo que se pensaba. San Sebastian, pues, adelanta cada día y se hace digna de la preferencia que goza entre los que abandonan su casa en busca de aire fresco para pasar el verano.

¿Qué le hace falta á San Sebastian? Una sola cosa, y en mi juicio bien sencilla. El no abusar demasiado del bolsillo del forastero. Al presente los precios son demasiado elevados y únicamente citaré, como ejemplo, que una habitación en una fonda, y no de las principales, cuesta tanto como en el mejor hotel de Londres. Los coches, sobre todo, han puesto este año unos precios tan elevados, que la mayoría de la gente ha decidido dar higiénicos paseos á pie por no pagar cinco pesetas la hora de carruaje. Pero al fin yo espero que el comercio de San Sebastian se apiadará del forastero y pondrá sus precios al alcance de las familias que tengan la desgracia de no ser banqueros ó potentados.

En estos días ha aumentado considerablemente el número de bañistas. Casi todos los periódicos han publicado las listas de las familias que aquí se hallan, y únicamente citaré, para no repetir, entre los recién llegados, al conde de Casa-Valencia, de vuelta de Santa Agueda, el senador Comas y Mr. Vignals, con su familia, uno de los banqueros parisienses más conocido entre la colonia americana y española.

También aquí se habla de bodas en proyecto y de bodas que se han deshecho. En este último caso se encuentra la de un título italiano que debía contraer matrimonio en este mes con la hija de un senador español. La noticia es muy comentada y verdadera, según me participa persona que debe saberlo. ¿Cuál habrá sido el motivo de esta repentina ruptura? Hé aquí lo que nadie sabe, á ciencia cierta, por más que se susurra de corro en corro.

Estamos en Agosto y éste mes es el clásico *Donostia*, como llaman á esta población los naturales del país. San Sebastian tiene la inmensa suerte de contar con una persona que es su verdadera providencia. Me refiero á D. José Arana. Conocido comerciante, activo é inteligente empresario, él posee el secreto de agradar á todos y se multiplica por complacer á los forasteros. Podrá haber poca gente, estar desanimado el paseo, vacío el teatro; pero en el instante que Arana publique los programas de los toros y haga circular los prospectos de los festejos, San Sebastian se llena como por encanto y son insuficientes el gran número de trenes que aquí llegan para dejar viajeros, que empiezan á encontrar dificultades para el cómodo alojamiento. ¡Bien por el Sr. Arana! San Sebastian le estará siempre reconocida.

Ya se han publicado los programas de las próximas corridas de toros que tendrán lugar los días 12, 15, 16, 19 y 26 del presente mes. Como correspondiente en las mismas de EL CORREO, daré algunas noticias anticipadas, que serán del agrado de los aficionados.

Cinco serán las corridas. En la primera se lidiarán seis toros del excelentísimo señor duque de Veragua. En la segunda, el ganado pertenecerá á don Nazario Carriquiri. Para la tercera están dispuestos seis bichos de la señora viuda de D. Juan Manuel Martín (de Colmenar). Los dos primeros toros de esta corrida serán rejoneados por los caballeros en plaza D. José Rodríguez (a) *Tabardillo* y D. José Bento D'Araujo, caballero portugués.

La cuarta corrida será, sin duda, la que más llame la atención por su novedad. Se correrán ocho toros: cuatro pertenecientes á la vacada de don Atanasio Rodríguez y los cuatro restantes á la de D. Juan Antonio Mazpule.

En esta corrida habrá caballeros en plaza que rejonearán á la española y á la portuguesa; se rejonearán por negros á puerta gayola de rodillas y en otras posturas; sujetarán los toros hombres *forcados*; habrá *pegadores* portugueses y saltadores franceses.

En la quinta corrida, última de abono, se correrán toros de D. Antonio Miura.

Las cuadrillas contratadas son las de *Lagaritjo* y *Frasuelo* para la primera, segunda, tercera y quinta de abono, y para la cuarta, las de Francisco Sanchez (*Frasuelo mayor*) y Juan Ruiz *Lagaritjo*. Como se puede ver, el programa no puede ser mejor ni más variado.

Además de estas fiestas se proyectan otras organizadas por el municipio y el comercio. De todas ellas irá dando cuenta en mis cartas sucesivas.—*J. Perez Caballero.*
San Sebastian 5 Agosto, 1883.

OFICIAL.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador civil de Castellón y el juez de primera instancia de Viver.

HACIENDA.—Real orden declarando procedente en parte una demanda presentada por D. Rafael Blanco.

GOBERNACION.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por varios vecinos de Setedes (Pontevedra).

POBLENTO.—Real orden desestimando una demanda presentada por D. José Serrano y otros.

TELEGRAMAS.

DE LA AGENCIA FABRA.

Suez 5.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo Valencia, al que se ha impuesto cuarentena.

Roma 5.—El *Journal de Rome* dice que la contestación al presidente de la república francesa á la carta del Papa se entregará mañana.

San Petersburgo 5.—Hubo el jueves pasado graves disturbios anti-semiticos en Ekaterinoblaw (Rusia).

Las tropas intervinieron, mataron á 10 amotinados ó hirieron á 13.

Ateas 5.—Ayer se sintió un temblor de tierra en el Pireo, sin que haya que lamentar ninguna desgracia personal.

Zanzibar 5.—Segun los últimos informes de Madagascar no ha cambiado la situación. El reducido número de tropas francesas no permite avanzar.

Los Hovas están rodeando siempre la ciudad de Tamatawe, pero han no renovado el ataque desde el 15 de Julio pasado. Parecen desanimados á pesar de las excitaciones del primer ministro que recibe consejos de los misioneros ingleses poco favorables á los franceses.

AL MERUDEO.

Ha salido para las provincias del Norte el director de Administración local, Sr. Castrillo.

La inauguración de la línea férrea de Aranjuez á Cuenca se verificó ayer, lo mismo que la prueba del puente sobre el Júcar y el reconocimiento de la vía. El recorrido lo hizo un tren con dos máquinas y una exploradora, conduciendo al inspector de la division, constructor general, Sr. Alsina; director de construcción y jefe de la exploración.

El resultado fué satisfactorio, reinando gran entusiasmo en Cuenca.

El día 1.º de Setiembre darán principio en Palencia las ferias y fiestas de San Antolin.

Se celebrará una Exposición de agricultura, industria, comercio y ganadería, darán principio las obras del cuartel de caballería, y habrá conciertos, corridas de toros, en que lidiarán Cara-Ancha y Felipe García y otros festejos.

Las empresas de los ferro-carriles del Norte y Noroeste establecen trenes especiales con rebaja de precios.

El *Correo Español* de Orán, refiriéndose á ciertos hechos que no expresa, dice que el buen nombre y los intereses materiales de España sufren menoscabo en alguna plaza africana que depende de la capitania general de Granada.

Añade que no publica un escrito que ha recibido, por creer que su publicidad daría un verdadero escándalo.

En Centonina (Alicante) descargó el viernes por la noche una fuerte tempestad, que convirtió los caminos en verdaderos rios, inundando los campos.

Toros y novillos:

Cartagena 5 (12 noche).—Los toros del duque de Veragua han dado mucho juego, pudiendo calificarse de buena la corrida. Corrió oyo palmas en la muerte del cuarto toro. Cara-ancha obtuvo una ovación ruidosa en la del quinto, que lo banderilleó magistralmente. Le regalaron una cadena de oro y una botonadura. Gallito también fué muy aplaudido.

El picador Colita recibió un puntazo leve en la cabeza, y Bartolés resultó contuso. Guerrita banderilleó sin lucimiento.—A.

La corrida de novillos verificada ayer tarde estuvo animada, hasta el punto de no haber vacante una sola localidad.

Los toros de Bertolez fueron menos que medianos, y los de D. Juan Moreno cumplieron mejor dejando sin vida siete caballos. Los picadores, mal, picao abajo. Los banderilleros no más que aceptables, sobalando los del cuarto toro. El apodado *Pitillo* intentó banderillar el primero y tercero, optando por llevarselas íntegras á su casa para la novia.

Los matadores, oportunos en los quites, Joseito, con desgracia. Mazzantini, muy bien en el primero y con suerte al herir en el segundo.

Los muchuchos dieron tumbos solemnes á los capitalistas.

Se ha hecho público el sumario del crimen de Santa María de las Hoyas (Soria).

El fiscal califica el hecho de robo con homicidio. En su consecuencia, solicita la pena de muerte para los siete autores del robo con homicidio; la de diez y siete años de presidio mayor para el procesado Domingo Galilea; quince años de cadena temporal para Francisco Olalla; doce años y un día de reclusión temporal para Hilario Alonso y Valentina Olalla; la absolución libre para Luciano Navazo, Angel Molinos y Galo Lusilla.

Con motivo de haber concedido la comision de Espectáculos y Obras del Ayuntamiento al empresario de los Jardines del Buen Retiro, D. Felipe Ducazal, la autorización para construir en el citado sitio un circo de hierro, dicho empresario partirá muy en breve para Alemania y otros puntos del extranjero, con objeto de adquirir un magnifico circo, que compita con los mejores de su clase.

Además, el Sr. Ducazal, deseando que los Jardines del Buen Retiro sean un sitio amenísimo donde las familias que durante el verano se quedan en Madrid, puedan disfrutar de todas las distracciones posibles, parece que lleva el propósito de adquirir también, entre otras cosas, elegantes cochecitos, pequeños tranvías y un ferro-carril de circunvalación por los Jardines, todo para recreo de la infancia.

En Aranjuez, en una casa de la calle del Capitán, se declaró ayer un incendio que se propagó á las casas contiguas, durante el fuego dos horas y resultando tres contusos.

En Málaga otro incendio declarado anoche destruyó dos casas, sin que ocurrieran desgracias.

Segun telegrama de Segovia, con motivo de ser ayer el aniversario de S. A. la infanta doña Pilar, la Familia Real no salió de Palacio.

Han obtenido el nombramiento de profesores auxiliares de la escuela superior de diplomática los Sres. D. Antonio Rodriguez Villa, oficial segundo de Museos; y D. Mariano Muñoz y Rivero y don Angel Fernandez Velasco, ayudantes terceros de Bibliotecas.

Ha regresado á esta corte el señor conde de Casa-Sedano.

Ha sido nombrado administrador del penal de Zaragoza, D. José Ramil Azcariz.

Han sido admitidos en la real maestranza de Caballería de Valencia los hijos del conde de Luna y en breve tomarán posesion.

Anoche á las ocho en la calle de la Villa pro-

movieron una reventa dos vecinos de la casa número 1, por una cuestión de equidad, reportancia. Fue agitando la disputa y uno de los contendientes sacando una navaja sacó a un contrario una puñalada en el vientre que le produjo la muerte al llegar a la Casa de Socorro.

El agresor se confesó autor del delito, entregándose a los guardias. Ambos sujetos eran albaniles.

Entre varios españoles residentes en Buenos Aires se ha recaudado la cantidad de 14.000 duros que serán puestos a disposición del actor Sr. Calvo para que se traslade con su compañía a aquella capital.

Es una buena base para emprender un negocio. La Sociedad Española de Higiene se reunirá en sesión extraordinaria y publica el día 7 del corriente, a las nueve de la noche en el colegio de Farmacéuticos, calle de Santa Clara, número 2, para aprobar las instrucciones que se dirigirán al público y a las autoridades para el caso de presentarse en nuestro país la epidemia cólerica.

En los talleres de la penitenciaría de Alcalá se está ultimando la construcción de jergones, cabezales y sábanas para uso de los 400 penados que se han de destinar a la cárcel celular de Madrid.

Leamos en El Urtico de San Sebastián: «Al diputado a Cortes, don Andrés Caballero, le robaron el miércoles último en una de las fondas de Bayona 2.950 francos. Parece que esta cantidad la colocó sobre la mesa de noche de un cuarto en el que dormían sus hijos; durante la noche observáronse algunos ruidos; pero nadie sospechó que los produjese algún ladrón.»

Acuerdos más importantes tomados por la Asociación para la Enseñanza de la Mujer en la junta general que celebró ayer:

Establecer dos nuevas escuelas, una de enseñanza primaria elemental y otra de enseñanza primaria superior, con las asignaturas de religión y moral, lectura, escritura, lengua española, aritmética y geometría, geografía, historia, nociones de historia natural y de física, higiene, francés, labores y trabajos manuales, dibujo, canto, gimnasia.

Las cuales serán, en su mayoría, dirigidas por institutrices y profesoras de comercio de las tituladas por la Asociación, encargando a la junta directiva que disponga lo conveniente a fin de que las dos escuelas puedan abrirse en el próximo curso.

Ampliar el programa de la escuela de institutrices con las asignaturas de caligrafía, labores, nociones de derecho, canto y gimnasia.

Autorizar a la junta directiva para que, de acuerdo con la comisión ya nombrada al efecto por el ayuntamiento de Madrid, fije las condiciones de admisión de las niñas procedentes de las escuelas municipales que han de continuar sus estudios en las de la Asociación, a saber: en la primaria superior, de institutrices, de Comercio y de Correos y Telégrafos.

Completar la organización de la escuela de Correos y Telégrafos, cuya dirección debe confiarse a uno de los jefes del cuerpo oficial de Telégrafos, recomendando a la junta directiva la práctica de nuevas gestiones cerca del departamento del ramo, con el cual debe obrar en inteligencia para la obtención del apoyo que en interés del respectivo servicio público debe este prestar; que sea individuo de la concesión que se encargue de adquirir el material de enseñanza el representante en la junta directiva de la diputación provincial de Madrid, cuya corporación ha hecho a la asociación un donativo de 5.000 pesetas con destino a aquel objeto.

Autorizar a la junta directiva para que tan pronto lo permitan los medios de la asociación amplíe el programa de la escuela de Comercio con las asignaturas de inglés ó alemán, dibujo con la correspondiente aplicación y ejercicios de contabilidad y de operaciones comerciales y orgánice de una manera conveniente la enseñanza de idiomas.

Crimen horrible.

De un hecho cuya lectura causa horror dan cuenta los periódicos de Barcelona llegados hoy, en los términos siguientes:

«Una madre desnaturalizada acaba de cometer en la vecina villa de Gracia un verdadero acto de salvajismo tan cruel, que la pluma se resiste a describirlo.

En la calle de San Francisco de dicha villa vive un matrimonio con una niña de cinco años no cumplidos de edad.

Los vecinos hacia ya cinco meses que notaban la desaparición de la niña, y hasta había quien sospechaba haber oído sollozos y que la niña estaba encerrada en alguna habitación de la casa, pero nadie se atrevió a decirlo por temor a las terribles amenazas de los conyuges.

Ayer, sábado, por fin, los vecinos acudieron al alcalde del barrio y teniente de alcalde del distrito y al juez municipal, manifestándoles sus sospechas.

Inmediatamente acudieron al lugar que se les indicaba, y en efecto, la tierna criatura estaba encerrada en un armario de pared que antes había servido de despensa, pero en un estado tal de gravedad, que de haberse tardado pocos días más en sacarla, hubiera sido un cadáver.

Conducida al cuarto-enfermería de las Casas Consistoriales, fueron avisados los médicos de Beneficencia, quienes examinaron la infeliz criatura, encontrándole todo su cuerpo lleno de contusiones y heridas producidas con cuchillo.

Al preguntar quién le había ocasionado aquel mal, contestó: las cuchilladas de este brazo (el derecho) me las hace mi padre, y las de este mi madre, lo mismo que los golpes que tengo marcados en el cuerpo que son obra de los dos.

Por disposición del juzgado fué trasladada al hospital de Barcelona, en donde falleció al poco rato.

La madre fué encerrada en los calabozos de la Casa Consistorial, habiendo ordenado igualmente se procediera a la detención del padre que, como hemos dicho antes, trabajaba en San Martín de Provensals.

Al hacerse público este terrible hecho, la población entera se indignó de tal modo, que a haber sido posible, se hubiera tomado venganza por su mano.

El móvil del crimen parece no era otro que hacerse dueños los padres de una cantidad de dinero que por un testamento correspondía a la niña.»

Notas de viajes.

Sarah Bernhardt.—Sardou y Uchard.—Propiedad literaria en Francia.

Estamos en pleno verano y nada más propio y natural que un artículo abigarrado, compuesto de noticias que guarden ó no relación mútua, sean curiosas y puedan despertar el interés del lector,

más dormido ahora que en ninguna época del año.

Titulamos esta sección *Notas de viajes*, para que podamos recoger en ella todo lo más interesante que ocurra en los centenares de centros de verano de Europa, por donde la vata distribuido hoy el mundo científico, artístico y literario, que en el invierno se reconcentra en la capital de cada país. Y dicho esto, comencemos.

Sarah Bernhardt se prepara para su campaña de invierno, durante la que trabajará en dos teatros a la vez, ocupándose el resto del verano en dar lecturas públicas que no dejará de estar concurridas; en Tolosa lectura de un drama de Mr. Mendes; en Montpellier lectura de un drama de Mr. Elzebar, y en Limoges lectura de otra obra de Mr. Grange-nueve.

Ha despertado gran interés la querrela entablada por Uchard contra Sardou, por usurpación de propiedad literaria, y el folleto que sobre el mismo asunto ha escrito Sardou, defendiendo sus opiniones y su conducta.

Uchard, que es hombre de talento, no lo demuestra cuando censura a Sardou por haber estado preparándose doce meses para contestar en el folleto aludido la serie de graves acusaciones que le lanzó el año último, y que motivaron la demanda judicial.

¡El tanto de Sardou! ¡Pues no se defiende cuando le atacan! Uchard está asombrado.

El problema de propiedad literaria, origen de toda la cuestión, como se ve, sigue sin resolverse, cuando tan sencillo se presenta cuando se examina sin preocupaciones. Una idea, en su expresión más simple, pertenece a todo el mundo, como todas las ideas de la tierra; lo que no pertenece a nadie más que a su autor, es la forma especial de cada una. La Fontaine, con ser tan ilustre, imitó a Píppai; Molière tomaba lo que le hacía falta donde le encontraba, y sin embargo, la posteridad ha honrado con justicia su nombre. Es verdaderamente difícil demostrar en asuntos literarios que un autor ha robado ó ha tomado sus ideas a otro. Con frecuencia se ve que una obra se parece a otra, sin que los autores tengan la menor noticia.

Así, ó de un modo parecido, lo ha juzgado el tribunal ante el cual demandó Uchard a Sardou, fallando que *Odette y Fiammina*, las dos obras motivo de la demanda, «son como dos hermanas gemelas, muy semejantes, pero que no tienen semejanza alguna los dolores que han sentido, las lágrimas que han derramado y las alegrías que les han servido de consuelo; por lo tanto, no há lugar a reclamaciones por usurpación literaria.»

EDICION DE LA NOCHE.

Instalación de timbres en las máquinas.

Nos participa nuestro corresponsal de Irún que, a estilo de lo que há mucho se usa en los ferro-carriles de otros países, la compañía de los del Norte de España ha establecido un timbre, con el objeto de que en caso de incidentes imprevistos puedan los jefes de cada tren de viajeros ponerse en comunicación con los maquinistas. Este moderno elemento en las líneas españolas solo tiene, por el momento, comunicación con el furgón del conductor a la máquina, por medio de una cuerda, y tal vez dentro de breve plazo en todos los coches por contacto eléctrico.

Dichos jefes de tren harán uso del timbre actual en los casos en que viesen una señal alarmante en la vía, cuando oigan la explosión de un petardo, cuando se percibieran del descarrilamiento de algun vehículo, incendiado, rotura de enganche u otro motivo cualquiera para parar el tren.

A los guarda frenos se les previene por la orden que precede a esta instalación, que, cuando se percibiesen de que en el tren hay malhechores, lo pongan en conocimiento del conductor, pasándose por los estribos, para parar el tren y practicar una averiguación. En todos conceptos, es una elogiable medida adoptada para evitar desgracias en lo posible, y que por su instalación merece la compañía del Norte el aplauso unánime de todo el público viajante.

Ayuntamiento.

Como hace ocho días, no há habido número suficiente de concejales para celebrar hoy sesión; pasado mañana se celebrará.

Después del intento de sesión reuniéronse los tenientes de alcalde en junta para tratar de asuntos de interés locales, como el del pan é higiene.

La comisión de consumos se ha reunido tambien para tratar en principio las bases de una nueva organización del cuerpo, nombrándose ponente al Sr. Torre Segura.

Por los respectivos tenientes de alcalde se han impuesto las siguientes multas: Hospital: Seis multas, importantes 300 pesetas. Universidad: Diez y seis, que suman 500.

El teniente alcalde del Hospicio tiene citados para mañana á los panaderos de su distrito.

Ayer falleció en esta corte la señora doña Micaela Aguado de Cachavera, esposa del concejal don Higinio de Cachavera, al que enviamos el más sentido pésame por tan sensible desgracia.

Las obras de la casa número 57 de la calle de Alcalá, que denuncia un periódico de la mañana como contrarias á las ordenanzas municipales, están suspendidas hace tiempo hasta que el propietario saque la oportuna autorización.

La comisión provincial se ha reunido hoy para despachar varios expedientes; no se há resuelto nada del contrato del *Diario de Avisos*.

Esta mañana han salido nuevas fuerzas de caballería y el regimiento Mallorca.

La primera noticia que se recibió de la de Badajoz, fué ayer por la mañana, de un telegrafista de Portugal, diciendo que debía pasar algo en la capital de Extremadura, lo cual se confirmó á las pocas horas.

Ha tomado ayer posesión del gobierno general de Cuba, como autoridad interina, el general Reina (D. Tomás); y ayer se embarcó para España, el general Prendergast.

Mañana ó pasado publicará la *Gaceta* estos decretos: nombrando á D. Antonio Cousin y á don Miguel Aldecoa, magistrados de Manila, y á don Juan de la Cruz Cisneros, de Puerto-Rico.

El Sr. Perez de Rivera nombrado jefe de la guardia civil de la provincia de Jaén, saldrá en breve á tomar posesión de su cargo.

BALANCE DEL DIA.

LO DE BADAJOZ.

Se há disuelto, como era de prever, el pronunciamiento de Badajoz.

Antecedentes despues de repartidos los periódicos de la mañana.

A las diez de la mañana: Hoy por la mañana los centros oficiales han estado muy concurridos, especialmente Guerra y Gobernación.

A las once, en que regresamos á la redacción para adelantar la edición que mandamos al extranjero, y á varias poblaciones del Norte, no ocurre en España más perturbación que la de Badajoz, habiendo estos detalles nuevos:

Los sublevados no tienen ningun jefe de importancia, y se cree los mande un teniente coronel de la reserva de caballería.

Los coronales que mandaban Covadonga y Santiago, el uno há sido detenido por los rebeldes y el otro parece estaba en Don Benito.

El gobernador civil que han nombrado es D. Rubel Andá, director de la *Crónica* de Badajoz.

Esta mañana los sublevados han salido hacia Mérida para cortar un puente que há sobre el rio Aljucen. Se cree bagan esto para embargar la marcha del general Blanco.

Este hábia pasado á las diez de la mañana por Ciudad-Real, y se cree no pueda llegar á Mérida hasta el oscurecer.

En Madrid generalmente se cree que no se resistirán en Badajoz, porque sería para ellos peor.

El Gobierno se sigue comunicando con Mérida y Portugal.

Entre otras cosas, la junta há proclamado la abolición de los consumos.

Hay algunos indicios, además, para creer que dentro de Badajoz háy ya mucha anarquía.

A la una.

Noticias que empiezan á circular á esta hora, que se creen fidedignas, dicen que la sublevación de Badajoz há terminado, internándose los rebeldes en Portugal.

A las dos y media se confirma plenamente lo que decimos más arriba.

Los rebeldes, penetrados de la ineficacia de su intenciona, han salido esta mañana de Badajoz, internándose á las once y media del día de hoy en Portugal.

De una extensa conferencia telegráfica que el general Salcedo y el gobernador D. Liborio García, han tenido de una á dos de la tarde con el Gobierno, prometen dar un extracto, á las cuatro, en los centros oficiales.

Las tropas que han salido esta mañana de Madrid han recibido orden de detener su viaje.

Desenlace.

Noticiosos los sublevados de la salida de Madrid del general Blanco, y creyendo que iba más de prisa de lo que era humanamente posible, resolvieron lo siguiente, que se deduce de este parte:

Mérida 6 (6 m.)—Sublevados de Badajoz enviaron esta madrugada un tren con dos máquinas y veinte paisanos armados al puente de Aljucen, algunos kilómetros antes de esta población. Levantaron railes y precipitaron una máquina con gran violencia, inutilizando con esta maniobra el paso; en la otra máquina regresaron á Badajoz.

Signen presas autoridades y funcionano junta, pero dícese que el espíritu de sublevados está decaído.

Huida á Portugal.—Conferencia telegráfica.

Telegrama directo del jefe de la estacion oficial: «Badajoz 6 (11'25 m., recibido 12'40 t.)»

En este momento acaba de emprender fuga para Elbas guarnición sublevada. Presentes aquí autoridades legítimas, general Salcedo y gobernador García, (D. Liborio), que desean conferenciar inmediatamente con presidente Consejo y ministro Gobernación.

Conferencia.

Libre la vía de Elbas, para ponerse al habla con el vicecónsul español, en vista del telegrama anterior, dijeron, interrumpiendo, de la estacion de Badajoz: «Puede tener al que habla (que era el general Sr. De Mignel) la seguridad de mi veracidad en el despacho anterior.»

En este aparato, están el general Salcedo, el gobernador civil, el jefe de Estado Mayor,...

Alcanzada completa seguridad de que hablan las autoridades legítimas, dice el jefe de Estado Mayor: «En Elbas, donde deben estar llegando los rebeldes, há telegrafado el gobernador civil al vicecónsul, para que les recojan fondos, armas, equipos y caballos.»

Habla el segundo cabo despues, y dice: «A las dos y media de la madrugada de ayer domingo fuimos simultáneamente presos en nuestras habitaciones por oficiales, sargentos y soldados del regimiento infantería de Covadonga, los dos subinspectores de artillería é ingenieros, coronales de Estado Mayor y caballería, tenientes coronales de Estado Mayor, caballería y carabineros, capitán y oficiales de la compañía de artillería; algunos otros oficiales, gobernador civil y yo.»

Nos han tenido presos con centinelas de vista. Casi la totalidad de regimientos Covadonga y Santiago sublevados con algunos jefes y casi el total de los oficiales, mas algunos otros sueltos, se han llevado las cajas de los regimientos, mas 345.850 pesetas de Tesorería.

Al frente del movimiento se há puesto el teniente coronel D. Sebastian Vega, de la reserva, y comandante Marín, secretario del gobierno militar. Al frente Covadonga, teniente coronel Gutierrez, primer jefe accidental, y del regimiento Santiago, comandante Velez.

Con los pocos guardias civiles y carabineros que he podido reunir en estos momentos, trató á toda costa de guardar orden y Parque de Artillería.

El movimiento há sido puramente militar, y la población lo há visto con disgusto.

A esta conferencia, han concurrido el ministro de la Guerra y el de Gobernación, y entra, á más de lo dicho, en otros detalles de un carácter puramente confidencial.

Resúmen: por lo que se vé, que há sido un pronunciamiento, puramente encaminado para llevarse los cuartos.

Otras noticias.

La junta nombrada en Badajoz, y que escasamente há funcionado veinticuatro horas, la formaban, como capitán general, el teniente coronel señor Vega; como segundo cabo, el comandante señor Marín; como gobernador civil, D. Rubel Andá, y de vocales, otras personas más oscuras; todos los cuales han huido con las tropas.

Los sublevados se apoderaron del fuerte de San Cristóbal, ayer de mañana; y en el ayuntamiento arrojaron á la calle el retrato de S. M. y proclamaron la abolición de los consumos.

La población de Badajoz fué completamente refractaria al movimiento; y está toda telegrafando al gobernador que su despacho durante el día se há visto invadido por hombres de todas las ideas.

De cualquier modo, el hecho como sintoma es doloroso, y háy que reconocerlo. Es un hecho que há de influir más tarde ó más temprano en el desarrollo de la política española, especialmente en la conducta de ciertos partidos, más apasionados que cautelosos.

El gobierno há acordado publicar una *Gaceta Extraordinaria* esta tarde misma, en que se nararan sobriamente los hechos.

El general Martínez Campos sale mañana temprana para la Granja.

Hombres de todos los partidos han acudido hoy al ministerio de la Guerra á ofrecer su apoyo al Gobierno; recordamos, entre otros, al Sr. Silvela, al general Antequera, al Sr. Girona y al marqués de Valdecarrasco, que llevaba la representación de todos los diputados monárquicos de Badajoz.

Reina en toda la Península la mayor tranquilidad.

Es de notar que en la Bolsa, no han influido nada los sucesos de Badajoz.

TELEGRAMAS.

Londres 6.—Segun el *Standard* de esta tarde el general Bonet há dirigido una proclama á los tonkinenses, diciendo que Francia no proyecta la anexión de su país; pero que está resuelto á castigar á los mandarines que oprimen al pueblo y á obligar al gobierno annamita á que respete los tratados.

El Cairo 6.—En la madrugada de ayer se rompió el dique de Kagig.

Se cree que esto contribuirá á sanear el bajo Egipto, y sobre todo la capital.

El Nilo sigue creciendo hasta el punto de ser peligroso para los habitantes de sus orillas.

Londres 6.—Los periódicos de Londres creen que la expedición francesa al Tonkin dará más prestigio que beneficios materiales á Francia.

Paris 6.—El presidente de la república, Sr. Grety, há salido para Montous-Vendrey.

Su ausencia de Paris durará hasta los primeros días de Setiembre.

El ministro de la Guerra, general Taubaudin, saldrá brevemente á inspeccionar la línea de defensa del Este.

Se considera seguro el nombramiento del senador Carrel de embajador de Francia en Viena.—Fabra.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 6 DE AGOSTO.

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Rows include 4 p. 100 int. c. 64'10, Op. Munic. de id., Ob. Erlanger de id., B. HIPOTECARIO, Cédulas al 7 por 100, Idem al 6 por 100, Idem al 5 por 100, B. h. al 6 por 100, VESS. COMERCIALES, Ac. B. de España, Idem Hipotecarios, Idem de Castilla, Tranvía de E. y M., Obligaciones de Id.

Paris, á ocho dias vista, 4'92 1/2. Londres, á 90 dias fecha, 47'95.

Resumen.

Los fondos han tenido escasa variación en sus cambios. Es decir que no han influido en nada en la contratación, los sucesos políticos de Badajoz de que há hoy cuenta la prensa.

Solo el 4 por 100 interior al contado há tenido el pequeño descenso de 15 céntimos, habiendo continuado la demanda del 4 por 100 amortizable y los billetes de Cuba y bastante sostenido el 4 por 100 exterior, como lo indican los siguientes cambios:

El 4 por 100 interior al contado há fluctuado entre 64'25 y 64 por 100, cerrando á las tres á 64'10.

A plazo no se han publicado cambios.

El 4 por 100 exterior se há hecho á 63'20 y 53 quedando á 63'30 despues de la hora oficial.

Los cambios del 4 por 100 amortizable han sido 76 por 100, 75'80 y 76'15.

Los billetes de Cuba han llegado á 97 por 100, habiéndose tambien hecho operaciones á 96'80 y 90, y quedando dinero á 96'80 despues de formado el boletín de cambios.

Las acciones del Banco de España á 285'50 y 285 por 100; operaciones para publicarlás mañana.

Bolsin.

A las cuatro y media.—4 por 100 interior contado y fin de mes, 64 por 100; fin próximo, 64'25. Poco negocio.

LA FUNERARIA

PRECIADOS, 70, HOY 68

Servicio especial para el traslado de cadáveres, embalsamamiento, etc., que pueden utilizar las familias. Dirigirse por telegrafo á su despacho central, Preciados, 70.

Cultos.

Santo de mañana.—San Cayetano.

En San Antonio del Prado continúa la novena de Santa Filomena; al anochecer se rezará el rosario, despues se dirá la novena, terminando con dar á adorar la reliquia.

En San Antonio de los Alemanes se celebrarán los cultos de costumbre.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en Capuchinos ó en San Millán.

Espectáculos para mañana.

Jardin del Buen Retiro.—A las nueve.—15.º concepto de la Sociedad Union Artístico-Musical bajo la dirección del maestro España.

Circo de Price.—A las nueve.—Gan función en la que tomarán parte los ecéncricos Renard, titulados las Arañas; el notable profesor de equitación Mr. Lorenz Wolff, que presentará su caballo de fuego Salamandra y montará á la alta escuela el Ligero; los ecéncricos Empeñadores; la troupe australina Slebbing, los célebres gimnastas adros Americanos, los artistas Wilson y Wars y los Martinelles.

Circo Hipódromo de Verano.—A las nueve.—Nuevos y escogidos ejercicios por los principales artistas de la compañía.—Mañana debut de la célebre artista miss Leona Daré.

Temperatura.

La temperatura de hoy á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), há sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 24.º centígrado sobre 0.

A las doce de la misma, 34.º idem idem.

A las cuatro de la tarde, 28.º idem idem.

La máxima fué de 36.º idem sobre 0.

La mínima, de 19.º idem idem.

El barómetro indica tiempo variable.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO VERIFICADO HOY.

Table with columns: NÚMEROS, PREMIOS MAYORES, PESETAS, PUEBLOS. Lists winning numbers and prizes.

Premiados con 1.000 pesetas.

Table with columns: 27, 29, 34, 43, 57, 97. Lists numbers for 1,000 peseta prizes.

Table with columns: 6032, 6509, 6907, 6235, 6131, 6378, 6012. Lists various winning numbers.

Premiados con 500 pesetas.

Table with columns: 9, 18, 99, 51, 79. Lists numbers for 500 peseta prizes.

Table with columns: 9246, 9909, 9580, 9188, 9842, 9928, 9006. Lists various winning numbers.

Imprenta de El Correo, á cargo de P. Fernandez. Calle de San Gregorio, num. 8.

DOLOR DE ESTÓMAGO

acacias, digestiones difíciles, vómitos, eructos, inapetencia, debilidad y todas las afecciones del estómago que no procedan de lesión orgánica grave...

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS

Se admiten anuncios, reclamos y noticias para la casi totalidad de los periódicos de Madrid, y se remiten tarifas de precios á las personas que lo deseen.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

EL CORREO

Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

SAN GREGORIO, 8.



Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administración, y en la Sociedad General de Anuncios de España, Principe, 27, principal.

SE TRASPASA

una tienda con dos huecos. Desengaño, 12, zapatería, dan razón.

IMPRENTA

DE

EL CORREO

San Gregorio, 8

Se hace toda clase de trabajos tipográficos.

PAPEL

Se vende papel por arrobas en la administración de este periódico.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid y provincias...

Oficinas: Calle del Principe, 27, principal.

LOCAL

Se desea uno que sea muy espacioso en sitio céntrico. Darán razón en la administración de este periódico.

6 Agto.) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 21)

LOS TIEMPOS DIFÍCILES

Volvió la cabeza y solo su mirada bastó para disipar las sombras tenebrosas condensadas en el espíritu del obrero. Estaba junto al lecho velando y cuidando una enferma.

noceó tu corazón y estoy segura de que eres demasiado bueno para dejarla morir, ni siquiera para verla padecer sin socorrerla. Ya sabes quien ha dicho: «Que arroje de vosotros que estáis sin pecado, que arroje la primera piedra.»

mida. Yo la he hablado diferentes veces, pero ella no se ha apercibido siquiera. ¡Quizá sea mejor! Cuando vuelva en sí, yo habré hecho lo que he podido y ella no sabrá nada.

quel, que para dar descanso á su fatigada cabeza; pero poco á poco dejando de oír el ruido del viento, se convirtió en el de su taller con las mil voces del día, con las mil palabras que realmente habían sido pronunciadas.